

Zeitschrift: Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus
Herausgeber: Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege
Band: 21 (1927)
Heft: 11

Nachruf: Gestorbene
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 30.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

(die im deutschen Ausschuss für das neue Strafrecht den Ausschlag geben) und unsere protestantischen Ueberfrommen und Klerikalen, wie beim Kriegsproblem wieder im Bunde mit den Gewalt- und Blutgläubigen.

4. Es sind noch einige

Gestorbene

zu erwähnen. Maximilian Harden war in Satz und Gegensatz ein Exponent des wilhelminischen Zeitalters. Ein Edleres in ihm unterlag der Zeit, aber es war vorhanden. An Leonhard Nelson, der noch nicht fünfundvierzigjährig scheiden musste, war das Beste, die Auflehnung gegen die Zeit, besonders während des Krieges, wo er als einer der ganz Wenigen aufrecht blieb; sein übriges Streben war vielleicht auch in einem weniger vorteilhaften Sinne „unzeitgemäß“. Nicht innerlich mit diesen Männern zusammenzustellen ist Pfarrer Johann Georg Birnstiel, der siebzigjährig in Romanshorn, der Stätte eines otium cum dignitate und dazu cum assiduo labore an einem Herzschlag gestorben ist, unser einstiger Kollege in der Münstergemeinde zu Basel. Er war eine friedliche und freundliche Gestalt, die nie in das Parteitreiben des kirchlichen Lebens von Basel hätte gezogen werden sollen. Es war wie eine Art Gunst des Geschickes, dass er im letzten Teil seines Lebens bei fruchtbarer und gemütvoller, auch erfolgreicher Schriftstellerarbeit mehr er selbst sein durfte. Friede auch seinem Andenken.

10. November 1927.

Ultramontane Verlogenheit. Die Leser der „Neuen Wege“ wissen, dass ich kein „Kulturmäpfer“ bin und nie in Befehlung des Katholizismus mache — wofür ich schon als geheimer Verbündeter der Jesuiten bezeichnet worden bin! Diese freundliche, Verständnis suchende Stellung zum Katholizismus verhindert mich natürlich nicht, die ganze Geistesrohheit und besonders die Verlogenheit zu sehen, worin namentlich der zeitungschreibende Ultramontanismus (den ich vom Katholizismus scharf unterscheide) nur zu regelmässig verfällt. Davon eine kleine Probe.

Die Leser haben wohl den Bericht von Pfarrer Felix über meinen an der Reichenauer Konferenz gehaltenen Vortrag über „Reich Gottes und Theologie“ beachtet. Dieser Bericht, der auch in der sozialdemokratischen „Volksstimme“ von St. Gallen gestanden hat, nimmt das „christlich-soziale“ Zentralorgan der Schweiz, die „Hochwacht“, zum Ausgangspunkt eines Artikels über den „religiösen Sozialismus“. (Vergl. Nr. 215.) Der Artikelschreiber erklärt zunächst: „Es bedeutet eine sozialistische Neuigkeit, wenn Dr. L. Ragaz aus Zürich auf dem Kongress in Reichenau den Glauben an Gott wieder fordert.“ Schon das ist interessant. Seit mehr als zwanzig Jahren gibt es in der Schweiz einen religiösen Sozialismus als Bewegung und diese ist wahrhaftig nicht im Winkel geblieben, aber ein „christlich-soziales“ Organ weiss nichts davon — oder tut doch, als ob es nichts davon wisse! Es erklärt: „Nun erscheint Dr. L. Ragaz auf der Bühne und behauptet vor aller Welt, dass das soziale Feld ein Reich Gottes sei [was natürlich eine Entstellung meiner Ansicht ist] Diese religiösen Sozialisten sind auf einem Standpunkte angelangt [!], welcher mit den früheren Anschauungen [wessen?] im direkten Widerspruch steht.“ Ich meine, es sei schon ein Verstoss gegen die Wahrheit, wenn man über Dinge schreibt, von denen man keine Ahnung hat. Doch lassen wir dies und anderes hingehen!

Aber nun bekommt der Artikelschreiber auf einmal heillose Angst. Er sagt sich offenbar, dass es für den Ultramontanismus eine grosse Gefahr wäre, wenn der Sozialismus eine solche Wendung nähme. Was wollte man dann dem katholischen Volke noch sagen? Darum fängt er sofort an, den Apparat der frommen Verleumdung mit Macht in Bewegung zu setzen.

„Wir können nicht glauben, dass die Sozialisten plötzlich gottesgläubig geworden seien! Jedenfalls wird es klug sein, vorerst genau zu untersuchen,